
A!" !"!"年 #月 $%日

星期二

#$%&'()&'()**)+,+,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22

责任编辑：吴四清

视觉设计：竹建英 体育新闻

! ! ! !谈起同尤纳斯之间的爱情，奥缇丽佳激
动地握住记者的手，滔滔不绝，仿佛一个小
女生刚沉醉于爱河中一样。
“我们的婚姻，已经长达 !"年，你想象

得到吗？”奥缇丽佳说，“我们相识时才 #$

岁，是在一次夏令营活动中，我比他大 "天，
他主动和我说话，然后开始追求我。#%岁
时，他对我说要娶我，把我吓到了。&#岁，我
答应了他的求婚，组建了家庭。”
爱情保鲜的秘诀，是时不时送出贴心惊

喜。“我们也有争执的时候，但他总能找到一
个令我心软的方式向我道歉。”奥缇丽佳津
津乐道于尤纳斯在年轻时送给她的一根钻
石项链，“天哪，我都无法描述这条美丽的项
链。他真是一个浪漫的人。”奥缇丽佳说，“出

国在外，他会记得给我买礼物。这一次春节
在香港，他给我买了 !个漂亮的包包呢。”说
着，她拿起手机，向记者展示包包的照片。

在立陶宛，两人居住在郊外，没事的时
候，就钓钓鱼、采采蘑菇，过着恬静的生活。
!他是家里的顶梁柱"整理花园#修家具"都

会亲自动手做$ 我以前是一名会计"他还将

经济大权给我掌管$我总是忍不住和你说他

有多好"我嫁了个多么好的丈夫$ %

所谓爱屋及乌，奥缇丽佳将中国当成了
第二故乡。过去两周在东莞，她总会做中国
菜给尤纳斯吃。“我会做中国饺子，买来面粉
自己做皮子，然后将肉和菜包进去，尤纳斯
可爱吃了。”奥缇丽佳甚至得意地认为，这是
尤纳斯的幸运饺子，比赛前吃，能赢球。

中方教练和球员，至少 &'!奥缇丽佳说
得出名字，“看，北方队亮相了，闵鹿蕾教练
和巩晓彬教练都曾是尤纳斯的助理教练，我
很喜欢他们。”甚至，她还知道王哲林是最出
名的新人、马布里是名气最大的外援……比
赛时，她那手舞足蹈的劲，完全不像是 (%岁
的人，“快跟我一起喊防守；快吹口哨，我吹
不来；快喝倒彩，北方队罚球了……”

这个全明星周末，奥缇丽佳玩得很开
心，“他的忙碌，让我也投身于他的篮球事业
中，我很享受这样的生活状态。”
“我爱中国。”临别时，奥缇丽佳对记者

说了句中文，手里，拿着现场拉拉队赠送的
一个火红的中国结，“这是多么有意义的元
宵节纪念品。”

我不是恺撒只是一名教练
———独家专访重回中国的尤纳斯

“我不是恺撒，我只是一个教
练。”对于自己在中国响当当的绰号
“恺撒大帝”，尤纳斯如是说。

现在的他，还同5年前一样，不
苟言笑、频频咆哮吗？

作为广东宏远的助理教练，
CBA全明星周末，尤纳斯受邀担任
南方队主教练和扣篮大赛评委。宝
贵的20分钟独家专访，两天的各项
活动，本报记者感受“双面”尤纳斯。

接受采访变小心
中国篮球的道路，究竟该怎么走？尤纳

斯摇摇头，避而不谈。当年，轰动中国篮坛
的《尤纳斯九问》的稿子中，尤纳斯表达了
对中国篮球现状的担忧和不满。自此之后，
他再也不直接同记者用英语对话，除非他
信赖的翻译在身边。

(年之后重返中国，尤纳斯依旧小心
翼翼。在全明星周末之前，他只接受过央
视的专访。全明星周末，算破了例，但关于
中国篮球大环境的问题，还是被他过滤掉
了。

记&你的南方队中!中方球员几乎都是

老面孔!你如何看待这一现象"

尤&在我眼里，球员没有老和新之分，
只有好和坏之分。不要将年轻球员一下子
捧得太高，不要把话说得太满。目前为止，
还没有哪位年轻球员能撼动这批老国手的
地位。作为教练，如何帮助年轻人走在一条
正确的道路上成长，才是我的职责。

记&你在俄罗斯#希腊#家乡立陶宛和

中国执教过!哪一段经历最令你难忘"

尤&不得不说，我对中国有着特殊的感
情。在中国执教遇到的最大挑战，是语言障
碍，令我和球员之间的交流中有一道屏障。
其次，我不喜欢记者写的报道，你明白我在
说什么。但是你知道，任何事情都有好的方
面和坏的方面。

记&但你知道如何同媒体打交道$

尤&当然。可我又不能和记者打架。
记&你觉得!中国篮球有进步了吗!未

来的路究竟该怎么走"

尤&国情不同，不好说。

球员都被他训过
尤纳斯的铁腕治军，远近皆知。易建联笑言，

“看到队里年轻球员被他骂，就想起我当初的样
子，总是跑错位被他训。”
来到广东，尤纳斯从细节抓起。以前，广东队

员几乎人人都驾着豪车去赛场，现在，尤纳斯严厉
禁止，他认为，全队坐大巴一起前往，是团结、严谨
的表现。他还不允许运动员喝碳酸饮料，不能穿比
赛用鞋去训练场。现在，广东的大牌球员都乖乖地
早晨 )点半随车去训练场。

记&你对多少球员发过脾气"

尤&几乎每一个。有一次，大郅因为感冒缺席
了训练，我还说了一些不合适的话。后来知道他的
确是发烧了，我也道了歉。

记&现在!你的脾气好了点吗"

尤& 比赛是严肃的，在什么场合就该做什么
事。我不希望他们在训练比赛中反复出错，我这种
性格很难改变。当然，我也喜欢和队员开玩笑，有
时能缓解训练的劳累。

记&杜峰曾是你的弟子!也被你批评过!现在

成了广东队主教练!你还会冲他发脾气吗"

尤&当然不能了，我总是很和气地给他建议。
现在，看到杜峰，就像看到我女儿一样。我女儿成
年了，有孩子了，怎么能在孩子面前批评她的母
亲？杜峰是主教练，我怎么可以在球员面前批评
他？

记&你喜欢%恺撒大帝&这个绰号吗"

尤&其实我不在乎。我的职务是教练，所以我
更习惯人们叫我教练，这已经叫了 #%年。

喜欢钓鱼打网球
上周六，全明星球员参加公益活动，在一家农

民工子弟小学，同孩子们做游戏。活动并不需要教
练参加，但唯有尤纳斯一名教练提出一同前往。看
着自己的弟子，和孩子们玩呼啦圈、抱成一团，大
家哄堂大笑的时候，尤纳斯在一旁微微笑着，似乎
很享受眼前的画面。“尤纳斯喜欢参加公益活动。”
南方明星队领队张雄说。

记&你很少笑!甚至连微笑都很少!为什么"是

你对中国球员的表现不满意" 还是你就是那种在

满意的时候也只在心里笑的人"

尤& 笑，不是我的工作。我的工作是要找到
球队的不足之处，然后加以改善。哪个球员表现
得不好，我会当面指出来；表现好的球员，我也会
赞扬。

记&你在家里也不苟言笑吗"

尤&当然不会，我喜欢小孩子。见到朱芳雨的
孩子，我会逗他玩，这令我想起自己牙牙学语的外
孙女。一旦有时间，我会和她们视频聊天。

记&这是你第一次参加全明星周末各种活动吗"

尤&欧洲的比赛没有全明星赛。作为教练，回
馈球迷、社会是我应该做的。你看，我的日程表都

排满了，唯一的瑕疵，是时间不太好，再过两天我
们就要打季后赛了，太紧张了。

记&你还有什么其他嗜好"

尤&来东莞后我钓过几次鱼，这是我缓解压力
的一种方式。此外，在立陶宛我常打网球。你知道
我最喜欢哪个网球运动员吗？费德勒。我欣赏他坚
韧的意志品质。（笑）

记&中国篮坛你最尊重谁"

尤&姚明。我和他在酒店大堂里聊了会。常规
赛我们去上海比赛时，他请我吃了饭，向我描述了
中国篮球的未来。我相信他能为中国篮球做出更
多贡献。

执教中国留印迹
称尤纳斯篮球教父，当今中国篮坛无人不服。

*+,全明星赛，闵鹿蕾、巩晓彬都曾是他在国家
队时的助理教练。甚至业内人士认为，如今北京队
的战术，有着尤纳斯的印迹。原本，南方明星队的
主教练是杜峰，助理教练是王非，为了对尤纳斯表
示尊重，杜峰主动将教鞭让给尤纳斯。

记&重返中国!圈内都说!只有广东宏远队请

得动你!是这样的吗"

尤&广东队先后 !次向我抛出过橄榄枝。前两
次，我都说了 -.。第三次，我说了 ./01。一来是合
同期 !个月，结束后不影响我继续执教立陶宛国
家队。二来，我也一直想会会老朋友，故地重游一
下。在全明星期间，我每天都和老朋友们在一起。

记&广东队获得过 !次总冠军!你不担心压力

太大吗"

尤&真要说压力，那么，当初带中国国家队的
压力更大。但这就是教练生涯，压力常在左右。

记&北京队#山东队都是季后赛最具威胁的对

手!这两队的教练都对你很了解!广东队的夺冠之

路不是很艰难吗"

尤&这说明我的执教思路是好的，不是吗？其
次，他们了解我，我也了解他们，你们中国不是有
句古话，知己知彼么？

记&你以前从未执教过中国的职业联赛!广东

队为何能吸引你"

尤&我来到广东后发现，其实他们的体系是想
要培养年轻人。我早就说过，姚明不可能为中国队
打一辈子，全国球迷不能只认识姚明一个人。欣喜
的是，我看到了易建联巨大的进步，当初我带他
时，他还是一个很稚嫩的孩子。
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———妻子眼中的尤纳斯

! 尤纳斯和妻子一起观看 "#$全明星周末星锐赛

! 少帅杜峰'尤纳斯身后者(还嫩!尤纳斯到广东队%传帮带&
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